
! ! ! !魏海敏在上海创建工作室的初衷! 其实与所有艺

术家一样"""求共鸣# 而在上海!是艺术!总会有回声#

舞台$讲堂的%回声&!就是掌声$就是观众的热

忱#此次!魏海敏准备建工作室的声音刚传出!就得到

了%回声&# 上戏热情地表示愿意%接盘&!为她配置演

员班底# 中国上海国际艺术节则邀请 %!""分钟 !""

年&这个项目成为艺术节的重头戏''

艺术家都是敏感的!谁不想站上更大的舞台$踏上

更大的码头( 而搭建舞台与码头的人们也都能%承重&!

欢迎海内外优秀的艺术家流入上海# 国际化大都市有

了与之匹配的艺术%活水&!才能成为真正的码头# 朱光

真正的码头
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! ! ! !记者昨天在上海国际会议中心
举行的上海电视剧制播年会上获
悉，今年备受关注的 !"剧《琅琊榜
#》，尚未开拍就被爆卖出 $#%%万元
一集的“天价”；由周迅主演的 !"大
剧《如懿传》更是高达 $&%%万元一
集，若以 '%集计算，该剧总价将达
$()&亿元。业内人士惊呼：!"剧真
是被卖疯了！

涨势十分惊人
无论是 $#%%万元一集的《琅琊

榜 #》，还是 $&%%万元一集的《如懿
传》，都是中国电视剧市场上的“天
价”。对此，《琅琊榜 #》制片人侯鸿
亮回应说：“有人出的价格比我想
象的高，但我没有接受那个最高
的，而是想尝试创新和播出方式。”
可见，《琅琊榜 #》剧组还真是个“良
心团队”。而《如懿传》的卫视首播
权目前已花落东方卫视和江苏卫
视，每家 (%% 万元一集；加上此前
网络独播权以 '%% 万元一集的价
格被腾讯视频购得，使之售价高达
$&%%万元一集。

这一数字无疑是十分惊人的。
《如懿传》是《甄嬛传》的姐妹篇，该

剧依然改编自流潋紫的同名小说
《后宫·如懿传》，流潋紫也是继小说
《后宫·甄嬛传》后再任编剧。对比两
者，《甄嬛传》当年电视台与网络版
权售价合计近 *%%万元一集，已堪
称“天价”，但与今日相比，仅是一个
零头。前年，由孙俪主演的 (+集《辣

妈正传》总售价达 #亿元，单集售价
超过了 &%%万元。但两年过去，这一
“天价”如今竟猛增了两倍。

改变竞争格局
$&%%万元一集的“天价”证明，

当今 !"剧争夺战已变得白热化，一

部大热大火的电视剧能一举改变各
大卫视的收视排名，甚至能改变各
大卫视的竞争格局，如去年的《芈月
传》就是如此。因此，尽管如今已实
行“一剧两星”，但两家卫视的售价
依然迅速超越了“一剧四星”，如《如
懿传》。其次，随着网络视频已形成
商业模式，网络版权费疯涨更为惊
人。如 +$集的《芈月传》去年网络版
权费高达 $),亿元，但与今年 '%集
的《如懿传》+)$亿元相比，显然相差
了好几倍。在过去的“一剧四星”年
代，网络版权费基本相当于一颗
“星”的售价，也就是说只相当于电
视版权费的四分之一，而现在已全
面超越了电视版权费。
值得一提的是，《如懿传》定于

今年 +月开机，尚未开机，该剧已收
回 $()&亿版权费，如再加上二、三
轮和海外版权的售价，该剧售价有
望突破 $&亿元。对此，清华大学教
授尹鸿指出，网络时代，最强的东西
才会得到最广泛的传播，尽管不断

创出“天价”，但网络和电视台收回
成本依然不会有困难。

头脑应该清醒
《甄嬛传》导演郑晓龙不久前曾

表示拒绝拍《如懿传》，因为他不想
重复自己。昨天，他在上海电视剧制
播年会论坛上表示：“电视剧卖得
贵，给网络、电视台带来了回报，但
这也是压力，这压力让我特别不舒
服，好像被逼得必须以赚更多钱为
目标来拍剧。我过去拍片考虑的只
是怎么拍出好片子，如果一开始就
想赚更多钱，露一点，色情点，那就
完了，我希望留下的是精品……”

在 !"“疯潮”中，保持清醒头
脑，精准把握市场变化，坚守品质与
创新，是昨天不少与会者的共同心
声。-./影视剧中心主任王磊卿指
出，如果说 #%$& 年是 !" 热潮，那
#%$,年已经是!"“疯潮”，业界已陷
入“!" 即将抢空，再晚就买不到”
的恐慌。此情此景，与“股疯”何其
相似。其火热的表象之下是题材的
重复，探险盗墓、升级打怪、玄幻魔
幻……曾经新颖的题材迅速沦为新
俗套。在他看来，与其盲目追求“!"”，
不如探索电视剧的“新物种”，如美
食剧、反腐剧、科幻剧、季播剧等。

本报记者 俞亮鑫

! !如懿传"!琅琊榜 !"连创天价

IP剧抢购潮由“热”转“疯”

! ! ! !今天，台湾名伶魏海敏将作为“歌
者”，与美国歌剧演唱家托马斯·汉普森
在上交音乐厅同台亮相。魏海敏将在交
响乐的伴奏下演唱《贵妃醉酒》，汉普森
则将歌咏马勒的《少年魔角》……随后，
魏海敏将与上海戏剧学院接洽落实在
上海开设工作室的具体事宜。

复杂且单纯
“对我来说，在大陆演戏是一件复

杂且单纯的事”，魏海敏分析问题细腻
而到位。复杂的是，“我 $''$年第一次
到北京时以为碰到的都是河北人。”魏
海敏的父母分别来自河北和东北。“在
台湾，一个校园里很少有同学的父母来
自同一个地方”，因而才造成了她感觉
在北京“遇到的每一个人都说‘河北
话’”这样的误会。所谓“单纯”———“我
就是来学戏、唱戏的。我一辈子就是和
戏在一起的。”这种复杂与单纯混合的
感觉一直维持到 #%%#年，跟着梅葆玖学
梅派 $$年之后，她才感觉“稳定下来，连
嗓子也好多了”。

戏迷成搭档
而之所以选择将工作室“落沪”，是

因为上海的海派文化更符合艺术创新的
气质。众所周知，$'*'年撤退到台湾的
国民党部队，把京剧、豫剧、河北梆子以
及相声等戏曲曲艺也带到了宝岛。失去
了大陆的根，依然挣扎着在宝岛生长的
戏曲，“长成了另外一棵树。”时至今日，
很少有台湾观众分得清京剧流派。因而
台湾的京剧，就在传承与创新的摇摆之
中，成了如今更注重唯美形态的模样。而
在上海，京剧的知音更多，“这里有更多
青年戏迷呼应我。”

吕俊，就是从一位“呼应”魏海敏
的戏迷而成为她“落沪”搭档的。这位
上海姑娘本来在外企做品牌推广，因
热爱戏曲又着迷于魏海敏“什么都有
可能”的戏剧观，就与她联手了。“可是
我们两人的设想该怎么实现呢？”于
是，中国上海国际艺术节中心艺术总
监刘文国向她们介绍了上海戏剧学院
副院长郭宇。

创意有点妙
魏海敏与吕俊颇有一些不错的创意，

今年，她们将依托工作室去逐一实现。其
中，“,%%分钟 ,%%年”就是一出中国戏曲
“精华史”。演出分为 *场，,%%分钟里，将
集中展现梨园戏名家曾静萍、昆剧名角石
小梅等十余位戏曲表演艺术家的演艺，涵
盖 '个剧种，“拎”出戏曲表演史上的华
彩。对不谙戏曲的观众而言，这是最好的
入门“教材”，对深谙戏曲的观众而言，则
是难得的高峰体验。与此同时，魏海敏将
举办各类普及京剧、呈现戏剧观念的讲
座。她的戏剧观，更推崇“戏曲重在创新”。
如果仅仅是拷贝不走样似的传承，那只是
“做体操”，而只有融入个人塑造角色的创
新形式，才可能赋予戏曲当代的生命力，
“因为这里面有符合当代人的情感，而我
要把它一层层地表现出来。”
“作为当代戏曲、戏剧演员，我们必

须在不断反思自身传统的同时思考———
我们怎么才能真正感动观众？”

首席记者 朱光

台湾名伶魏海敏将在沪创建工作室

“这里有更多戏迷的呼应”
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! 在+贵妃醉酒,中饰杨贵妃 ! 在+二堂舍子,中饰王桂英 ! 在+奇双会,中饰李桂枝
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